

## LOS DERECHOS POLITICOS DE LOS MEXICANOS

Claudia Verónica Gómez Varela

---

*Doctora en Derecho Administrativo por la Universidad Carlos III de Madrid, España.  
Jefa de Capacitación del Instituto de Investigación y Capacitación de la Comisión Estatal de Derechos Humanos Jalisco. [claussvgvarela@hotmail.com](mailto:claussvgvarela@hotmail.com).*

***Los derechos políticos de los mexicanos***

**Fix Fierro, Héctor**

**Instituto de Investigaciones Jurídicas, UNAM, México, 2006, 126 pp.**

**H**acer un planteamiento justo de qué son los derechos políticos en México implica abordar la historia de nuestro ordenamiento jurídico e, irreduciblemente, del desarrollo de nuestra vida democrática en todos sus niveles y vertientes.

Hasta hace algunos años el tema de los derechos políticos tenía un considerable rezago tanto en materia jurídica-constitucional como en su aplicación dogmática, dado que no disponíamos de un tratamiento sistemático de éstos derechos, en particular vistos como una garantía fundamental como ciudadanos, además de que ante esta situación las controversias político-electorales también se caracterizaban por la falta de información y avances al respecto.

En el aspecto pragmático, el asunto de los derechos políticos en nuestra historia política moderna apenas está dando señales de una salud incipiente, tras dos procesos electorales (2000 y 2006) que paulatinamente están renovando la credibilidad y legitimidad de dicho ejercicio como el mecanismo fundamental para legitimar el origen y el ejercicio de la autoridad pública.

De este contexto se desprende la pertinencia de investigaciones y estudios en torno a nuestros derechos políticos, como es el caso de la obra *Los derechos políticos de los mexicanos*, que el doctor en Derecho por la Universidad de Bremen, e investigador del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, Héctor Fix Fierro, presenta.

El doctor Fix Fierro, también especialista en la reforma judicial y el cambio jurídico, desarrolla en tres partes un estudio suscito, pero que sin duda se ha vuelto capitular para la consolidación y asimilación del tema, ya que su obra se apoya en la convicción de que los derechos políticos son derechos básicos del ser humano y que, como tales, dan forma al elemento básico que funda y justifica las facultades, responsabilidades y los derechos de nuestras estructuras sociales y democráticas: sociedad, autoridades y partidos políticos en el régimen jurídico de las elecciones y la participación ciudadana.

*Los derechos políticos de los mexicanos* es un libro que repasa elementos históricos y teórico-conceptuales de los derechos políticos, desde su evolución general hasta la particular en México, además de las perspectivas sociológicas, así como su naturaleza y funciones jurídicas.

Este tema en particular, que se desarrolla en el primer apartado del libro, se aterriza también en el planteamiento de cuáles son las fronteras y cuestiones centrales que deben enfrentar y resolver los derechos políticos durante el presente siglo en nuestro país.

Con un carácter riguroso en la fundamentación teórica, Fix Fierro propone en el segundo capítulo un planteamiento de los derechos políticos vistos desde un ordenamiento jurídico vigente, es decir, analiza la concepción del derecho general de participación en asuntos políticos, el derecho al voto y a la asociación política, así como a las modalidades de las garantías individuales sobre el tema: las libertades de expresión, el derecho a la información y el derecho de petición.

La propuesta de Fix Fierro culmina con la tercera y última parte, dedicada a retomar el estudio de las formas de defensa y protección de los derechos políticos, primordialmente de carácter procesal y al alcance de todos los ciudadanos, como son las elecciones, el derecho electoral, los sistemas de impugnación, el juicio de amparo, las disposiciones constitucionales, la intervención de la SCJN, así como los pactos nacionales e internacionales de derechos civiles y políticos, y los acuerdos internacionales relacionados con derechos humanos.

Visto en su conjunto, el estudio de Fix Fierro en *Los derechos políticos de los mexicanos* es una sistematización de los derechos políticos en general, que aborda el tema de cara a una reglamentación positiva de nuestro ordenamiento jurídico.

En el epílogo del libro, el autor señala que “la naturaleza de la democracia es más un horizonte que una meta, de modo que todo progreso en dirección a ese horizonte crea un nuevo paisaje, el que a su vez mueve a definir y tratar de alcanzar nuevos objetivos”, por tanto sobra subrayar que esta obra se enmarca en un panorama político y social que nos exige entender mayor a nuestras estructuras políticas y democráticas, de ahí el carácter oportuno del estudio del doctor Fix Fierro. ■